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Umsetzung des Beteiligungsmodells Tempelhofer Feld 
Protokoll des 55. Treffens der Feldkoordination 

Datum:   6.Dez. 2021 
Uhrzeit:  17:00 – 19:30 Uhr 
Ort:  Online-Treffen 
 

Tagesordnung 

Uhrzeit Thema Federführend ist… 

17:00 
 

Beginn der Sitzung (20‘) 
• Begrüßung, Check-In (10‘) 
• Rückblick auf 54.Treffen, offene Punkte/Fragen (10‘) 

Geschäftsstelle 

17:20 Information: Regelmäßige Berichte (5‘) 
• Gewählte FeKos und Haus 104 
• Aktuelles Geschäftsstelle 
• Aktuelles aus der Bewirtschaftung 
• Informationen zu Ausschreibungen 
• (Anstehende) Genehmigungen nach THF-Gesetz 

 

Alle 
 
 
 

17:25 Information und Austausch: Aktuelles (20‘) 
• Fliegende Bauten auf dem Feld  
• Fehlende Infrastruktur bedroht Bürgerschaftliche Projekte 
• Ergänzung zur Jahresplanung 2022 

Gewählte Feko: Ch. 
Bongartz/ Heike ten 
Den 

17:45 Information und Austausch: Ausschreibung T-Damm (15‘) 
• Aktueller Stand „Mittelfristige Maßnahmen“ 
• Weiteres Vorgehen 

Alle 

18:05 Pause  

18:15 Austausch: Rückblick 11. Feldforum (45‘) 
• Auswertung des Online-Feldforums 
• Weiteres Vorgehen: Öffentlichkeitsarbeit für das Beteili-

gungsmodell und Projekte bürgerschaftlichen Engagement  

Alle 

19:00 Information und Austausch: Gastrokonzept (15‘) 
• Aktueller Stand 
• Weiteres Vorgehen 

Grün Berlin/ SenUVK 

19:15 Sonstiges 
• Weiteres Vorgehen zu Historische Markierungen und Denk-

malschutz 
• Was gibt es sonst noch? 

Alle 

19:25 Check-Out alle 

19:30 Ende des Treffens  
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Protokoll 
Anwesende Feldkoordination: Charlotte Foerster-Baldenius, Monika Dierenfeld, Lothar Klein, Wilfried Buettner, Heike ten Den, Beate Storni, Norbert Rheinländer, Christiane 
Bongartz (gewählte Feldkoordinator*innen), Ursula Renker, Verena Schönhart, Annette Mangold-Zatti (SenUVK), Hendrik Brauns, Mila Beck, Pia von Zadow, David Endter 
(Grün Berlin) 
Gäste: Eva Patzschke, Umweltbildung (Grün Berlin) 
Besucher*innen: Justus Schweer (UdK Architektur), Michael Bieneck (100% ThF), Niels Rickert, Nike Bruns (TiB Basketball), Erik Little, Franziska Molder, Gernot Ziska, 
Verena Sich 
Geschäftsstelle: Juliane Ade, Jo Töpfer, Susanne Werner, Julia Kliemann (Protokoll) 
 
 
 
No Thema 

 
Kurze Erklärung Wer ist 

zuständig 
Termin Anregung/Bearbeitungsstand/ 

Nächster Schritt 
Rückblick auf 54. Treffen, offene Punkte 

1 
 
 
 

Rückblick  → Genehmigung Winterbestallung Schafe im Bereich 
der Alten Gärtnerei steht aus 

→ Anlage 8 des EPP muss auf der Website online 
gestellt werden 

SenUVK  
 
 
 

Nachträgliche Ergänzung: Genehmigung wurde 
am 7.12.21 an die Feldkoordination versendet 
 
Geschäftsstelle stellt Material online ein. 

Regelmässige Berichte 

2 Aktuelles aus der 
Bewirtschaftung 

• Anfrage Bezirksamt (BA) Schöneberg: Nägel-
Kunstinstallation soll als Gedenkinstallation auf 
das THF zurückkehren, GB ist in Kontakt mit BA 

• Bänke auf dem Feld: rot-weiße Sitzelemente sind 
geliefert, weitere Bänke kommen Anfang 2022 
aufs Feld 

• Turngemeinde in Berlin (TiB) wurde wegen zusätzlicher 
Bauten um Klärung gebeten. Demnach ist ein 
Schuppen bei den Beachvolleyballfelder der Er-
satz für eine andere Hütte, die bereits vor 2014 
dort erstellt worden ist.  
Auf dem Luftbild kann der Standort nachgesehen 
warden. (Bitte um Prüfung von Frau Bongartz: Wie 
kann ein Bau, der vor ThFG Gültigkeit stand 
wieder neu genehmigt werden? Schriftliche Ant-
wort von GB ist erwünscht.) 

Grün Berlin 
(GB) 
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• Entsiegelung beginnt im März/April 2022 
• Instandsetzung Basketball-Korb auf dem TiB 

Projektfeld: Das Unternehmen Nike hat zugesagt, den 
Platz zu sanieren (ohne Branding). GB schlägt vor, dass 
der Nike den öffentlichen Basketballplatz ebenfalls mit 
saniert werden sollte im Sinne des Nutzens für das Ge-
meinwohl. Christiane Bongartz fragt nach, ob dies ohne 
Gegenleistung (z.B. Werbefilm von Nike) erledigt werde. 
Sie spricht dafür aus, in den Verhandlungen auch keine 
werblichen Filmaufnahmen zu zulassen. 

 
• Frau Bongartz berichtet, dass es ein defektes Regengit-

ter im Bereich der Vorfeldfläche gibt und schickt Fotos an 
Herrn Endter (Grün Berlin) 

 
Information und Austausch: Aktuelles 

3 Fliegende Bauten Beobachtet wird, dass es diverse bauliche Objekte gibt, 
die schon seit mehr als 6 Monaten platziert sind: Hütten im 
Bereich Luftgarten + Tempelburger (Alu-Hütte)+ 
Kühlcontainer + Baugitter:  
David Endter berichtet, dass ein Gespräch mit BMB 
(Betreiber Biergarten am Luftgarten/Tempelburger) 
aussteht, ein Termin zur Klärung des Sachverhalts ist 
geplant. Die erneute Ausschreibung des Betriebs vom 
Biergarten steht für Ende 2022 an. 

Grün Berlin   

4 Fehlende 
Infrastruktur 
bedroht 
Bürgerschaftliche 
Projekte 

Wie kann beschleunigt werden, dass Trinkwasser auf dem 
Feld (für Projekte) bereit gestellt wird?  
Die Ringwasserleitung, die bisher auf dem Feld zur 
Verfügung stand, ist durch THF-Projekt abgestellt worden, 
da sie für den Brandschutz benötigt wird. 
 
Nächste Schritte: Regenwassermanagement steht für 
2022 auf der To-Do-Liste der Feldkoordination 

   

5 Ergänzung zur 
Jahresplanung 
2022 

Das von SenUVK ergänzte Dokument soll für die Januar-
Sitzung nochmal verteilt werden. 
 

SenUVK Zum 
10.1.22 

SenUVK: Jahresplanung 2022 wird aktualisiert 
und an Fekos versendet 
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Ausschreibung Tempelhofer Damm 

6  T-Damm Aktueller Stand „Mittelfristige Maßnahmen“:  
Bisher gibt es keine Ausschreibung. Bedarfe für die 
technischen Maßnahmen werden als nächstes von 
SenUVK ermittelt, vorbereitend für die anstehende 
Ausschreibung. Eine Arbeitsgruppe soll dabei unterstützen 
und die mittel- und langfristigen Maßnahmen mitplanen. 
10.01.2022 

  Arbeitsgruppe T-Damm soll erneut tagen und 
SenUVK unterstützen. Aus Feldkoordination 
wollen in der AG mitarbeiten: Pia von Zadow, 
Heike ten Den und Lothar Klein 

Rückblick 11.Feldforum 

7  Das ist gut gelaufen: 
* Format Online-Veranstaltung ist gut gelungen 
* gute Vorbereitung 
* Zusammenfügen aller Infos über die Geschäftsstelle 
* Zeitmanagement hat gut geklappt 
* sehr gute Moderation von Ursula Renker 
 
Das sollte verbessert werden: 
* Beteiligung der Gäste ist zu kurz gekommen 
* Berichtspflicht kommt zu kurz 
* offene Gesprächsrunde hat gefehlt 
* Beitritt zur Veranstaltung muss auch nach Beginn der 
Veranstaltung möglich sein 
 
Weiteres Vorgehen 
Öffentlichkeitsarbeit für das Beteiligungsmodell und 
Projekte bürgerschaftlichen Engagement  
* Vorbereitung des Themas für die nächste Feko-Sitzung 
* Weiße Tafeln auf dem Feld nutzen für Dauertermine der 
Fekos 
* Verlinkung von der Grün-Berlin-Website auf die Website 
des Beteiligungsmodell sollte verbessert werden 

alle  Geschäftsstelle 
Feedback der Gäste nach dem Feldforum ein-
sammeln 
 
Grün Berlin 
GB-Website mit der Website des Be-
teiligungsmodells übersichtlicher verlinken 

Baumspendenkonzept 
8  Präsentation des entwickelten Konzepts:  

 
Antworten auf Nachfragen: 

• Obstbäume sind als Spendenbäume nicht berücksi-

Pia von Za-
dow (GB) 

 Grün Berlin 
Die überarbeitete Version des Baumspenden-
konzepts (PDF) wird an die Fekos versendet. 



THF Beteiligungsmodell   
Feldkoordination 55.Treffen, Protokoll 
Stand: 08.Dez. 2021 
 

55. FK am 6.Dezember 2021  5 

chtigt da ihre Lebensdauer in Parkanlagen der Er-
fahrung nach weniger hoch ist. 

•  
• Klimatische Bedingungen des Gutachtens mit den 

Kaltluftbahnen wurden berücksichtigt.  
• U-Bahn-Tunnel kollidieren nicht mit den Pflanzungsge-

bieten 
• Die vorgesehenen Bäume sind Solitärgehölze und 

werden nicht aufgeastet. 
• Urban Gardening-Bereich (Westfeldgarten) wurde in 

der Planung bisher ausgespart da das dortige Konzept 
der Entwicklung erst noch erstellt wird  

 
Tipps von Niels Rickert (per Chat)  
• Bevorzugt Wildobstbäume, also fruchttragende Bäume 

wie Elsbeereen, Kornelkirsche u.a. pflanzen.  
• Bäume sollten Vielfalt spiegeln, nicht nur die Standard-

Bäume verwenden. 
• Bäume nicht in Mulden pflanzen, in Senken gerne.  
• https://strassenbaumliste.galk.de/ 

Sonstiges 

9  Gastro-Konzept 
Der Ausblick der Aufgaben der Feldkoordination für 2022, 
der beim Feldforum erläutert wurde, wird aktuell überar-
beitet. Dazu gehört auch das Gastro-Konzept. Dieser Aus-
blick wird für die Feko-Sitzung am 10.01.2022 vorbereitet 
und dann besprochen. 
 
Historische Markierungen und Denkmalschutz 
Frau Joosten ist informiert, dass Pia von Zadow sich an 
der Arbeitsgruppe beteiligen wird. Eventuell wird die Idee 
des Kunstwerks „Nägel“ innerhalb der Arbeitsgruppe mit 
aufgenommen und bearbeitet. 

Alle   

 


